



EL G7 EXIME A
MULTINACIONALES
DE ESTADOS
UNIDOS DEL
IMPUESTO
MÍNIMO GLOBAL

PÁG A 8



@eldiabolivia

Domingo 29 de junio 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.384 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

HAY 65 CASOS CONFIRMADOS

LLEGAN 100 MIL DOSIS PARA COMBATIR BROTE DE SARAMPIÓN

El lote fue donado por Venezuela y se destinará a Santa Cruz, la región más afectada con 61 casos confirmados, según el viceministro Max Enríquez. El funcionario hizo un llamado a los padres para que lleven a sus hijos menores de cinco años a vacunar a los centros de salud. Debido al aumento de casos, se adelantaron las vacaciones escolares en el departamento cruceño. **PÁG A 6**

MUNDIAL DE CLUBES.
Palmeiras le ganó a Botafogo
en el duelo brasileño y avanzó
a los cuartos de final. **PÁG A 10**



PÁG A 5

200 MIL CRÉDITOS
SE REPROGRAMARON
O REFINANCIARON



PÁG A 4

LA CAMPAÑA CON MIRAS
AL 17 DE AGOSTO ENTRA EN
SU ETAPA MÁS INTENSA

EDITORIAL

LA INTOLERANCIA QUE NOS FALTA

Cuando Evo Morales le entregó al Papa Francisco un crucifijo con la hoz y el martillo, símbolo histórico del comunismo, el gesto fue recibido sin una palabra de objeción. Imaginar una escena similar con una esvástica nazi en lugar del emblema comunista resulta impensable. El escándalo habría sido inmediato y global. La reacción del Papa habría sido de rechazo absoluto. Y con razón: el nazismo es, con justicia, una de las ideologías más repudiadas de la historia. Pero el comunismo —con más muertes, más hambre y más opresión sobre sus espaldas— sigue siendo tolerado, incluso legitimado, en círculos académicos, políticos, religiosos y mediáticos.

Este doble estándar moral no se sostiene ni con cifras ni con historia. Según el Libro Negro del Comunismo, los regímenes socialistas provocaron más de 100 millones de muertes en el siglo XX. La Unión Soviética, China maoísta, Corea del Norte, Camboya, Cuba, Venezuela la lista es larga y el patrón, siempre el mismo: represión, empobrecimiento, persecución ideológica, censura y destrucción del tejido social. No hay una sola experiencia socialista que no haya terminado en ruina moral y material.

Bolivia, en su escala, vivió su propia versión. Con Morales, Arce y el MAS, se desmontó la institucionalidad, se corrompió la justicia, se destruyó la meritocracia, se convirtió al Estado en botín y se persiguió al que piensa distinto. Durante los años del boom de las materias primas, los errores quedaron ocultos bajo una falsa prosperidad.

La humanidad ha evolucionado hacia una saludable intolerancia frente al nazismo. La simple exhibición de una esvástica genera rechazo inmediato. ¿Por qué no ocurre lo mismo con la hoz y el martillo? ¿Por qué seguimos tolerando una ideología que ha causado más miseria que cualquier otra?

Hoy, el país enfrenta déficits crónicos, fuga de capitales, escasez de dólares y un aparato estatal inviable, sostenido a crédito. No es una crisis coyuntural: es el resultado lógico del modelo.

Y sin embargo, a diferencia del nazismo o el fascismo, nadie se atreve a decir que el socialismo debe ser moralmente proscrito. La izquierda internacional se permite homenajear a dictadores como

Castro o Chávez sin pagar ningún costo político o social. Hay universidades que enseñan marxismo como si no fuera una doctrina que sustentó regímenes genocidas. Hay curas que citan a Marx más que a los Evangelios. Incluso la Iglesia, víctima histórica del comunismo, ha tolerado o coqueteado con él bajo el ropaje de la "teología de la liberación".

La humanidad ha evolucionado hacia una saludable intolerancia frente al nazismo. La simple exhibición de una esvástica genera rechazo inmediato. ¿Por qué no ocurre lo mismo con la hoz y el martillo? ¿Por qué seguimos tolerando una ideología que ha causado más miseria que cualquier otra?

La tolerancia no puede ser selectiva. Si el objetivo es proteger la dignidad humana, la libertad, la vida y la justicia, entonces el socialismo —como el nazismo— debe ser rechazado no solo en la práctica, sino en el plano moral e intelectual. No se trata de prohibir ideas, sino de asumir que hay doctrinas que no merecen indulgencia alguna. La coherencia ética exige que dejemos de mirar al comunismo con la condescendencia del pasado y empecemos a juzgarlo con la misma severidad que aplicamos, con razón, a sus gemelos totalitarios del otro extremo.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



COVID. La Organización Mundial de la Salud (OMS) mantiene abiertas todas las hipótesis sobre el origen del covid-19, incluida la posibilidad de una fuga en laboratorio. Tedros Adhanom Ghebreyesus reiteró el llamado a China y otros países para que compartan información detallada, clave para prevenir futuras pandemias, tras el informe de expertos publicado este viernes.

BAJO EL PENOCO

Destino VIP, todo incluido

¿Quién dijo que Bolivia no es un destino atractivo para los extranjeros? El reciente informe del Ministerio Público de São Paulo revela un dato revelador: Bolivia alberga al menos 146 miembros del Primer Comando de la Capital (PCC), entre ellos 71 en libertad. Con esta cifra, nuestro país se ubica como el tercer territorio con mayor presencia de esta poderosa organización criminal fuera de Brasil, solo detrás de Paraguay y Venezuela. El dato confirma que Bolivia no solo es un refugio para el narcotráfico, sino un destino preferido. Aquí los narcos del PCC encuentran todo lo que necesitan: protección judicial, cuidado policial, facilidades para tramitar documentos falsos y una red política y social que los mantiene a gusto. Mientras miles de bolivianos huyen por la crisis y la persecución, estos delincuentes gozan de ciudadanía VIP. Tienen contactos, recursos, aceptación e incluso cabida en organizaciones deportivas y políticas. En vez de atraer inversión o talento, Bolivia se posiciona como un destino top para el crimen organizado. No exportamos desarrollo, importamos capos.

DESTAQUE



Defensa de las elecciones

El Tribunal Supremo Electoral rechazó que el Tribunal Constitucional admita una demanda que busca inhabilitar a cinco presidenciables, entre ellos Eva Copa y Manfred Reyes Villa. Según el TSE, el recurso vulnera los principios de preclusión y pluralismo político. La acción fue presentada por el abogado Carlos Villarroel, con base en el artículo 238 de la Constitución.

BOLÍTICA

EL BROTE DE SARAMPIÓN

en Bolivia debe ser tomado con la seriedad que merece. No se trata de una "enfermedad infantil" inofensiva, sino de un virus altamente contagioso y potencialmente letal, especialmente para niños menores de cinco años sin inmunización. La alerta de la ministra de Salud, María Renée Castro, pone en evidencia una amenaza creciente: 63 casos confirmados, la mayoría en Santa Cruz.

EL CASO EN LA PAZ,

a pesar de tratarse de un niño vacunado con evolución estable, demuestra que el virus ya se está expandiendo. El sarampión puede causar neumonía, encefalitis o incluso la muerte. Además, su capacidad de contagio —tres veces mayor que el Covid-19— lo convierte en un problema de salud pública urgente.

LA VACUNACIÓN

gratuita y el bloqueo epidemiológico son las mejores herramientas para frenar su avance. Ignorar esta advertencia sería irresponsable. La prevención es un deber colectivo, no una opción individual.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



CARTUCHOS DE HARINA



POR

Gonzalo Mendieta
Romero

Un reino de paz y justicia después de las elecciones

Los pocos estrategias de campaña que conozco aluden a Joseph Napolitan, el mítico asesor de John F. Kennedy en los años 60. De haberse sabido el final de la historia, era mejor un consultor mediocre que, al fracasar, le salvara de rebote la vida a JFK.

Hay estrategias cultos que citan al hermano de Cicerón, quien diseñó un manual del oficio. Me enteré por un escrito de Walter Chávez, personaje inasible y letrado. El manual de Quinto Cicerón es lectura pendiente, pero ando sin urgencia práctica de entenderla.

Poseo un par de textos, estos sí subrayados, de campañas. El de James Carville, protagonista del documental War Room, y el de Dick Morris, otrora consultor de Bill Clinton, como Carville. Después Morris adquirió fama de reptil, pero no sé si con razón. James, mientras, padecía el síndrome de déficit de atención. Lo controlaba trotando varias veces al día, acentuando su esquelética figura e interrumpiendo sus reuniones cada dos horas.

Carville se inmortalizó entre nosotros en el documental Our Brand is Crisis, sobre la campaña de Goni el 2002 (recomiendo verlo de nuevo como una opción de futuro, sin sobresaltarse). Allí también aparece Jeremy Rosner. Fiel a este mundo, Goni se nutría de este experimentado empirista y no de los brujos que se dice consultaban Fujimori, Perón y hasta Paz Estenssoro. De no ser por el ominoso éxito de Rosner el 2002, Goni y su entorno vivirían aún en paz en Bolivia, tomando helados Splendid.

Los aspirantes a la presidencia son hiperactivos; acatan hipnotizados a consultores de eslóganes y propuestas de color y lema de gorritas. En cambio, quienes dudan si lanzar su carrera o no pueden (¿Jaime Dunn?) harían bien en oír no a un perito en cajas de mensajes repetitivos, sino en pensamientos (propios). Ese es Blas Pascal.

Pascal no era un modosito. Echaba flamígeras sentencias a sus enemigos (i.e. los jesuitas), que revelan el carácter del filósofo. Él se ocupó de vaivenes como los de los inquietos candidatos. La utilidad de

los Pensamientos de Pascal es individual, no política, porque es vano cifrar el porvenir en un resultado específico de las elecciones (a propósito: a juzgar por sus gafes, la falta de criterio de las candidaturas estatales me hace sudar frío).

Con abreviaciones mías, Pascal enseña: “cuando considero las agitaciones de los hombres y los peligros y las penas a que se exponen en la corte, de donde nacen tantas querellas, pasiones, empresas audaces y con frecuencia malas, descubro que toda la desgracia de los hombres viene de una sola cosa: el no saber quedarse tranquilos en una habitación”.

“La realeza es el más hermoso puesto del mundo y, sin embargo, imaginémosla acompañada de todas las satisfacciones. Si se la considera lo que es, su felicidad caerá necesariamente en lo que la amenaza, en las rebeliones que pueden acontecer; de suerte que el rey será más desgraciado que el más ínfimo de sus subordinados que juega y se divierte”. “De aquí viene el que sean tan buscados los grandes empleos. No es que efectivamente se sea feliz. Lo que se busca es el ajeteo que nos impide pensar y nos distrae. Es la vanidad, el placer de mostrarla a los demás”.

“De aquí viene que gusten tanto a los hombres el ruido y el jaleo; de aquí viene que el placer de la soledad sea incomprensible. El mayor motivo de felicidad de los reyes es que se busca incesantemente divertirlos y procurarles toda suerte de placeres. El rey está rodeado de gente que no piensa sino en divertir al rey y le impide pensar en él mismo”. “Tengan cuidado. ¿Qué otra cosa es ser canciller, presidente de un tribunal, sino una condición en la que un gran número de personas viene de todas partes para no dejarles una hora en que puedan pensar en sí mismos?”.

Pero para confort de los políticos en gira y de sus hacinados y dóciles séquitos, Pascal no se engañaba ni lo movía afán alguno de redimir a posibles monarcas. El insulso traqueteo de los postulantes no cambiará. Tampoco alterará (mucho) la historia del país. La esperanza de un futuro reino de paz y justicia en la Tierra, instaurado por una intervención casi divina tras un periodo de caos o crisis, es antigua como nuestra especie.



RECUERDOS DEL PRESENTE



POR

Humberto
Vacaflo Ganam

La defensa del modelo

Tendría que ser un chiste, pero el ministro de desarrollo rural dice que la agricultura del país creció desde 2005 “gracias al modelo económico, social comunitario productivo” del MAS.

Y lo dice en serio, como si estuviera convencido de que eso es así, pero además critica a quienes olvidan hacerle homenajes al modelo, como los organizadores de un foro de candidatos realizado la semana pasada.

Sin ruborizarse, el ministro dice que el actual gobierno ha “saneado” la propiedad de tierras agrícolas en un 96%, pero olvida mencionar que, en esta gestión, las tierras avasalladas han aumentado en 17.900 hectáreas.

Por supuesto que no alude al caso de Las Londras, de 2021, donde periodistas y policías fueron secuestrados y torturados por los avasalladores, unos masistas que siguen gozando de impunidad porque sus “hermanos” jueces no quieren juzgarlos.

Las tierras tomadas de esa manera criminal siguen bajo el control de los “interculturales”, una especie de mercados pagados por los coccaleros que van ampliando el área de cultivo de la hoja.

Ni siquiera menciona al ministro los incendios de bosques, en lo que Bolivia es el campeón del mundo –igual que en la corrupción– y que son parte del negocio, porque la tierra arrasada está lista para el cultivo de la coca.

Gran parte de la tierra “forestal” ha sido declarada fiscal, lo que quiere decir que es muy susceptible de ser quemada y convertirse en nuevos Chapares, como ha ocurrido también con todos los parques nacionales.

Para el masismo, todo lo fiscal debe ser quemado, sobre todo si no puede ser monetizado. Pero si es tierra, la prioridad es usarla para la coca.

Dice el ministro que el “modelo” del MAS ha conseguido que crezca el cultivo de la soja de 1,8 a 2,5 millones de hectáreas.

No les digas a los paraguayos, porque ellos, que en 2005 tenían también 1,8 millones de hectáreas, ahora tienen 9 millones. Los paraguayos exportaban 2.000 millones de dólares en soja y ahora exportan 8.000 millones, mientras los bolivianos seguimos en 2.000 millones, gracias al modelo masista.

El ministro dice que hay que agradecer a ese modelo que ha prohibido las exportaciones de carne de res para que baje el precio en el mercado interno, pero ocurrió lo contrario.

Los paraguayos, en cambio, exportaron carne por 1.776 millones de dólares el año pasado y siguen comiendo asado.

Quizás la explicación de todo esto esté en el hecho de que la coca es una droga que inhibe el hambre, y de paso el cansancio.

La idea es tener un país de “jachulis” (palabra tupiceña).

Siglo21bolivia.com



TRIBUNA



POR

William Herrera Áñez*

La corrupción judicial

El escándalo en el tribunal departamental de La Paz, cuyo epicentro era el ministro de justicia, César Siles, ha puesto en evidencia que la corrupción judicial parece haberse “institucionalizado” a todo nivel. Que hayan detenido al exministro de justicia, vocales departamentales, un juez de provincia, operadores y un testigo “oficial”, confirma que en el poder judicial funciona un gran mercado de tráfico de influencias y abuso de poder. Esta estructura mafiosa impone diferentes tarifas y donde pagan los mismos jueces para ingresar al sistema judicial y los litigantes por las resoluciones que emiten esas autoridades.

Y como parte de esa corrupción, la justicia también ha condenado a personas inocentes (caso Jhiery Fernández, La Paz, y Reynaldo Ramírez, Santa Cruz) y ha liberado a feminicidas, violadores, etc. Los denominados consorcios de jueces, fiscales y abogados, han existido siempre y generados casos de alta corrupción judicial, que han impactado a la opinión pública.

La corrupción judicial destruye la independencia e imparcialidad judicial y genera pérdida de credibilidad respecto al sistema en su conjunto. En un sistema de corrupción generalizada (como el que existe en Bolivia), los jueces tampoco pueden exigir la responsabilidad de la autoridad pública abusiva y corrupta, si ellos mismos incurren en actos de corrupción o forman parte de una estructura de poder decadente y mafiosa.

Los actos de corrupción aumentan el costo de acceso a la justicia, y la ciudadanía reacciona acudiendo menos a los tribunales, porque percibe al sistema como parcializado, paquidémico, incierto, costoso y de “pobre calidad”. Los numerosos casos de “justicia por mano propia”, que han cobrado la vida de varias personas, debe constituir una verdadera llamada de atención. El modelo de justicia del MAS no solo ha terminado con la institucionalidad e independencia del poder judicial, sino que lo ha instrumentalizado para sus fines políticos. A cambio, el MAS permite y fomenta la corrupción, como el mejor incentivo a sus fieles aliados judiciales.

La Fundación para el Debido Proceso Legal considera que son actos de corrupción judicial,

la conducta de un juez o empleado judicial que vulnera el principio de imparcialidad en un proceso judicial, con miras a la obtención de un beneficio indebido e ilegal para sí mismo o para un tercero (típico tráfico de influencias). El listado de actos ilegales incluye el prevaricato, la detención preventiva indebida, extravío de expedientes; alteración de folios; manipulación de las notificaciones; falta de motivación de las resoluciones; las excusas y recusaciones sin motivos, etc.

La retardación de justicia constituye un incentivo directo para la corrupción judicial y ésta tiene como protagonista no solo a los jueces, fiscales y policías, sino también a los funcionarios subalternos o administrativos de los tribunales. Aunque hay excepciones, el oficial de diligencias que tiene que notificar dentro de unos plazos perentorios cada acto procesal, no cumple el mandato legal, salvo que reciba un fuerte incentivo económico. En los juzgados reciben dinero para agilizar (retrasar o no realizar) un procedimiento, la pérdida del expediente, ocultar o perder pruebas, que permitan absolver o condenar a un acusado.

La corrupción generalizada tiene efectos ne-

gativos en los niveles de inversión, crecimiento, igualdad y bienestar de la población. Aparte de sus connotaciones éticas y sociales, la corrupción provoca un alto costo social y político en la medida en que las decisiones son ejecutadas por funcionarios públicos sin tomar en cuenta las consecuencias adversas (externalidades negativas estáticas y dinámicas) que ellas tienen sobre la comunidad. La corrupción así trastoca e invierte los valores esenciales como la transparencia, honestidad, la vocación de servicio, etc.

Y como el poder judicial no ha tenido la capacidad ni la convicción de “limpiar y desinfectar primero la casa” (las prácticas corruptas no vienen solas y se reproducen a granel), tampoco está en condiciones de luchar efectivamente contra la corrupción externa. En cualquier caso, combatir la corrupción judicial es la condición sine qua non para la implantación de políticas públicas contra la corrupción en general. Y como sostiene un autor, ningún país está exento de sufrir una epidemia o una peste, pero cuando se contagian los médicos que deben combatirla, parecería que la encrucijada es gravísima, como la que atraviesa el poder judicial boliviano.

*Jurista y autor de varios libros.

POLÍTICA

A 49 DÍAS DE LAS ELECCIONES

La campaña entra en su etapa más intensa en busca del voto

PROSELITISMO. MAS y la alianza Popular iniciaron oficialmente sus campañas. Tuto presentó a sus candidatos al Senado. Samuel augura que Camacho saldrá libre.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Persisten amenazas del evismo

EDWIN SILVA, DIRIGENTE DE LA AGRUPACIÓN EVO PUEBLO, ADVIRTIÓ QUE SI EL EXPRESIDENTE EVO MORALES NO APARECE EN LA PAPELETA NO PERMITIRÁN LA REALIZACIÓN DE LAS ELECCIONES EN LA CIUDAD DE EL ALTO.

La mayoría de los 10 partidos y alianzas habilitadas para las elecciones del 17 de agosto han ingresado esta semana en la etapa más intensa de la campaña en busca de seducir a los votantes. Proliferan en las ciudades y provincias los actos de proclamación y caravanas cuando faltan menos de dos meses para los comicios.

En el Movimiento Al Socialismo (MAS) el viernes se hizo una especie de lanzamiento oficial de la campaña con un acto en el liceo Julio Borrelli de La Paz. "A todos quienes se alejaron del instrumento, los invitamos a volver a su casa, con los brazos siempre abiertos, son esos brazos que le dimos a un compañero en una y mil batallas", señaló Del Castillo. Admitió que el MAS o pasa por su mejor momento y advirtió que si la derecha llega al poder sufrirán los sectores más vulnerables.

Andrónico Rodríguez, que busca la silla presidencial con Alianza Popular, puso fin a su silencio y dio el inicio oficial de su campaña con un acto en la plaza Villarroel de la sede de gobierno. Tenía previsto inicialmente el evento en el estadio Hernando Siles, pero la gobernación no le otorgó el permiso. Aunque su inscripción aún está en vilo, Jaime Dunn, de Nueva Generación Patriótica (NGP) realizó este fin de semana eventos de campaña en Cabezas y Camiri, en la zona del chaco cruceño. Dunn aseguró que presentó los documentos que le faltaban, pero la palabra final sobre su candidatura la tiene el Tribunal Supremo Electoral.

Otros frentes. Este viernes, Tuto



Quiroga presentó a sus candidatos al Senado por el departamento de Santa Cruz, lista que es encabezada por el exlíder cívico Branko Marinkovic. "Nuestro desafío es estabilidad hasta Navidad, con un programa que nos traiga dólares, que se aplaque la inflación y en Navidad pasarlo tranquilo", remarcó Quiroga que busca volver a la presidencia con la sigla de la

alianza Libre.

"Tenemos una tarea histórica, una vez en la vida llega una serie de circunstancias a un país que tiene la oportunidad de cambiar de rumbo, ese día es el 17 de agosto, ese día contra viento y marea, contra los bloqueos, los asesinatos de policías, en Bolivia vamos a ir a votar y vamos a decir nunca más con el MAS", añadió.

Samuel Doria Medina, de la alianza Unidad, auguró que su aliado, Luis Fernando Camacho podría salir de la cárcel en los próximos días, ya que los jueces saben que el MAS perderá y no querrán tener el lío de mantener preso a un gobernador electo.

3

Meses de campaña
En las calles y un mes de propaganda en medios de comunicación, autorizó el TSE.

BINOMINO DE ALIANZA POPULAR

Andrónico confirma a Mariana Prado como su acompañante

Andrónico Rodríguez, presidente de la Cámara de Senadores, y candidato a la Presidencia por Alianza Popular, ratificó este sábado a Mariana Prado como su acompañante de fórmula para las elecciones del 17 de agosto. A la vez urgió paz social y unidad para encaminar cambios en beneficio de los bolivianos, y no solo administrar la crisis como lo hace el actual Gobierno de Luis Arce.

Casi al final del discurso que pronunció, en el lanzamiento de su campaña electoral, en un acto que se desarrolló en la plaza Villarroel, en La Paz, Rodríguez recibió a Prado ante el aplauso de los asistentes, a quien de inmediato le ofrecieron un sombrero y una guirnalda.

Disipó dudas. Con esta presentación, todas las dudas que surgieron en las recientes semanas sobre el candidato a la Vicepre-

sidencia de la Alianza Popular, quedaron despejadas. Esto, después que se criticara a la ex ministra, por haber declarado en favor de un procesado por fecinicidio, quien finalmente fue condenado por este delito.

Rodríguez manifestó que sin estabilidad social y política ningún modelo económico podrá ser implementado, aunque esté redactado por expertos internacionales o nacionales. / Visión 360



Otros datos del sistema financiero

EL ÍNDICE DE MORA ES DE 3,3 %, POR DEBAJO DEL 3,4 % QUE ES EL PROMEDIO REGIONAL. EL COEFICIENTE DE ADECUACIÓN PATRIMONIAL ES DE 14,4 %, POR ENCIMA DEL MÍNIMO DE 10 % QUE EXIGEN LOS ESTÁNDARES.



78 MIL FUERON **REPROGRAMADOS**

En un año refinanciaron 122 mil créditos, según la ASFI

DATOS. El monto de los préstamos refinanciados es de Bs 10.883 millones. Acceden afectados por bloqueos y desastres climáticos.

Visión 360 - ABI
eldia@eldia.com.bo

La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (Asfi) reportó este sábado que, en el último año, 122 mil créditos fueron refinanciados, mientras que 78 mil, reprogramados, lo que según la institución estatal es un impacto positivo. Los créditos refinanciados alcanzaron a un total de Bs 10.883 millones, en tanto que las operaciones reprogramadas llegaron a un monto superior a Bs 12.000 millones, lo que brindó un alivio real a personas afectadas por bloqueos, fenómenos climáticos y

otros eventos adversos. En el marco del Decreto Supremo N° 5241 y la normativa emitida por Asfi, las entidades financieras tienen un plazo máximo de 30 días calendario para atender las solicitudes de reprogramación y/o refinanciamiento, garantizando un trato justo, transparente y oportuno a los prestatarios.

Impacto. En este sentido, precisó que el 80% de las solicitudes de reprogramación presentadas en el último año,

fueron atendidas favorablemente y el 100% de las solicitudes de refinanciamiento recibieron respuesta positiva.

Estos resultados muestran que los mecanismos de reprogramación y refinanciamiento han cumplido el propósito fundamental de preservar la capacidad de pago de los prestatarios y mantener un sistema financiero sólido y solvente. Prueba de ello es que el índice de mora a mayo de 2025,

se sitúa en 3,2%, por debajo del promedio regional (3,3%). Un reporte de la ASFI, difundido en mayo, señala que hasta abril del presente año, los créditos y depósitos del sistema financiero boliviano crecieron en 5,2% y 3,1%, respectivamente. En abril de 2025, la cartera de créditos del sistema financiero nacional alcanzó a Bs 225.951 millones, registrando un crecimiento de 5,2% respecto al mismo periodo de 2024. El crecimiento de la cartera fue impulsado, principalmente, por los microcréditos, que sumaron Bs 70.970 millones y representaron el 31,4% del total.

40

Por ciento
De los créditos se colocan en Santa Cruz, según la ASFI.

EL VEHÍCULO SE VOLCÓ

Accidente en el salar de Uyuni deja seis heridos

El vehículo de una empresa de turismo sufrió un vuelco de campana a un kilómetro de la zona de las banderas, rumbo al Thunupa, en Uyuni, Potosí, dejando seis turistas heridos, entre ellos, cuatro extranjeros y dos connacionales. Según los reportes preliminares, el hecho ocurrió cerca de las 16.45 cuando el motorizado de la operadora Red Lagos sufrió el accidente de tránsito, informó el re-

sponsable regional de Turismo de la Alcaldía, Raúl Torres, al medio Once Tv Uyuni.

Investigación. Todavía no se conocen las causas que ocasionaron el hecho de vuelco del vehículo. Personal de Tránsito se encuentra investigado lo ocurrido. Todos los heridos fueron trasladados a un hospital de Uyuni, sin embargo, tres fueron derivados a Potosí por la gravedad

de sus heridas. "Seguramente la empresa (de turismo) nos va a hacer llegar la hoja de salida que hemos solicitado para ver los nombres de qué nacionalidad son los turistas que han sido trasladados acá", añadió Torres. De manera preliminar, el medio Once Tv Uyuni informó que entre los turistas heridos se encuentran dos alemanes y otros dos holandeses. / Erbol



LA PAZ

FUGARON DOS REOS DEL PENAL DE SAN PEDRO

Dos reclusos de nacionalidad extranjera lograron escapar la madrugada de este sábado del penal de San Pedro, ubicado en pleno centro de la ciudad de La Paz, utilizando una cuerda improvisada que dejaron colgando desde el muro que da a la calle 20 de Octubre. Los prófugos fueron identificados como Cirilo Reyna Herrera, de 23 años y nacionalidad peruana, y Jader Gilbert da Silva Gaspar, brasileño de 35 años. Ambos estaban siendo procesados por el delito de tráfico de sustancias controladas. Según los primeros reportes, la fuga ocurrió alrededor de las 04:30 de la madrugada. Comerciantes de la zona señalaron que la cuerda ya colgaba del muro a tempranas horas de la mañana. / Brújula

FALTAN GARANTÍAS

POLICÍA NO RETORNARÁ AÚN A ZONA DEL TRÓPICO

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, informó que la Policía Boliviana no retornará al Chapare hasta que existan plenas garantías para la integridad física y la vida de los efectivos policiales y sus familias, luego de que persistieran las amenazas de sectores afines a Evo Morales. "El retorno de la Policía al trópico de Cochabamba está condicionado a que se asegure la protección de los uniformados y, sobre todo, de sus familias, que han sido objeto de amenazas constantes por parte de sectores evistas", declaró Ríos. La autoridad confirmó que el repliegue policial, ejecutado el pasado 6 de junio, fue una medida tomada por el Comando General en respuesta a la creciente hostilidad y los bloqueos violentos promovidos por seguidores del expresidente Morales. / Brújula

SANTA CRUZ

SEDEM

INCORPORAN PRODUCTOS EN EL SUBSIDIO PRENATAL



La composición de los paquetes de los subsidios Prenatal, de Lactancia y Universal Prenatal por la Vida fue ajustada y se incorporó productos alternativos que aportan calcio, proteínas, hierro y otros micronutrientes esenciales a los beneficiarios, informó la gerente de Subsidios y Articulación Productiva del SEDEM, Roselín Rossel.

“Queremos enfatizar que estos cambios no significan una reducción en el valor del subsidio, al contrario, se han mejorado con productos alternativos de alta calidad nutricional, que aportan calcio, proteínas, hierro y otros micronutrientes esenciales”, afirmó en conferencia de prensa junto al director de la Autoridad de Supervisión de la Seguridad Social de Corto Plazo (Asuss) ASUSS, Rubén Colque.

El ajuste en los productos es resultado de un trabajo técnico con “especialistas en nutrición y técnicos del área de salud para garantizar que cada alimento que llegue a nuestras beneficiarias cumpla con los requerimientos nutricionales necesarios durante el embarazo y la lactancia”, explicó. Colque explicó el rol fiscalizador del Ministerio de Salud y el marco legal que regula los alimentos incluidos en los subsidios. La lista de productos con valor nutricional se emite anualmente, mediante resolución ministerial. / ABI

BROTE DE SARAMPIÓN EN BOLIVIA

Llegan 100 mil dosis y hay 65 casos confirmados

SALUD. Las vacunas se destinarán a Santa Cruz, la región más afectada con 61 casos positivos. Fueron donadas por Venezuela.

Mensaje para los padres

EL GOBIERNO REITERÓ SU LLAMADO A LOS PADRES DE FAMILIA DE LLEVAR A LOS NIÑOS A LOS VACUNATORIOS PARA QUE SEAN INMUNIZADOS CONTRA LA ENFERMEDAD QUE ES ALTAMENTE CONTAGIOSA Y SUS COMPLICACIONES PROVOCAN SECUELAS.



ABI
eldia@eldia.com.bo

Bolivia recibió este sábado una donación de 100.000 dosis de la vacuna SRP (Sarampión, Rubéola, Paperas), por parte de la República de Venezuela, como parte de una acción inmediata a la Emergencia Sanitaria Nacional por la epidemia de sarampión.

Este stock de vacunas se quedará en el departamento de Santa Cruz para inmunizar principalmente a los niños.

“Este apoyo queda gratamente agradecido por el Ministerio de

Salud, pero sobre todo por la población beneficiada, desde hoy en la tarde se empezará a hacer el trabajo técnico y operativo de la distribución, siempre con una planificación estratégica para llegar a las redes de salud y hasta el último punto de los 56 municipios de Santa Cruz”, afirmó el viceministro de Promoción y Vigilancia Epidemiológica, Max Enríquez, en el acto de entrega de las dosis en la capital oriental.

Enríquez instó a los padres a llevar a los niños al centro de salud más cercano a sus domicilios para que reciban la vacuna y sean protegidos de la enfermedad. “Tenemos las vacunas gratuitas, el personal de salud está desplazado, pero necesitamos del concurso de la población, de la responsabilidad de los padres y tutores”, dijo la autoridad.

Reporte. A la fecha se reportan

65 casos de sarampión en Bolivia y más de 500 sospechosos, informó el viceministro Enríquez. “Son 65 casos, 61 en Santa Cruz, tenemos casos en La Paz (3) y en Potosí (1), y hacemos vigilancia epidemiológica a más de 500 casos sospechosos”, detalló el viceministro.

El sarampión es una enfermedad viral cuyos síntomas aparecen entre 7 y 14 días después del contacto con el virus. Se manifiesta con fiebre alta, congestión nasal, ojos rojos y llorosos (conjuntivitis), y un sarpullido que comienza en la cara y se extiende al resto del cuerpo.

2

Dosis
Contra el sarampión deben recibir los niños menores de cinco años.

OPERATIVO EN LA RUTA BIOCEÁNICA

Hallan droga camuflada en una maleta con doble fondo

En un operativo de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn), en el municipio de Puerto Suárez, en Santa Cruz, se detectó en un bus de transporte público una maleta con doble fondo que contenía cocaína.

Informe. “Se interceptó un bus de transporte público interprovincial, procediendo con la requisita de pasajeros y equipajes.

En el operativo se detectó una maleta de color negro con doble fondo, en cuyo interior se encontraron láminas impregnadas con una sustancia blanquecina”, informó la Felcn en sus redes sociales.

Al someter la sustancia a la prueba de campo se confirmó que es clorhidrato de cocaína.

El caso fue puesto en conocimiento del Ministerio Público que continuará con las investigaciones co-

rrespondientes.

En otros hechos, la Unidad Móvil de Patrullaje Rural (Umopar) dismanteló dos laboratorios de droga en Villa Tunari (Cochabamba). Uno fue hallado en el sindicato Moletto, con capacidad para procesar 250 kilos por semana. El otro laboratorio estaba en el sindicato Paraíso y podía procesar 300 kilos de cocaína por semana.

/ ED - ABI



SERIE

Martin Kove investigado por presunto acoso en "Cobra Kai"

EL ACTOR

negó las acusaciones que hizo una extra que trabajaba en la serie de Netflix.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El actor Martin Kove, quien encarnó a John Kreese en la franquicia Karate Kid y la serie Cobra Kai, fue objeto de una investigación por presunto acoso sexual en el set de la última temporada de la exitosa serie de Netflix.

La noticia salió a flote luego de que se cuestionara la actitud del actor durante una convención de fanáticos en Washington. Su compañera de elenco, Alicia Hannah-Kim, lo acusó de haberla mordido durante ese evento.

Según informó el medio Deadline, una extra presentó una denuncia por acoso sexual contra Kove en abril de 2024, mientras se rodaba la temporada final de Cobra Kai. Aunque la queja no incluyó contacto físico, la joven actriz alegó haberse sentido incómoda por el comportamiento y el trato verbal del intérprete de 78 años.

La producción, a cargo de Sony Pictures Television, no pidió formalmente a Kove que abandonara el set, pero sí le solicitó pedir disculpas a la persona afectada. No se han revelado más detalles del incidente ni se ha confirmado si hubo medidas disciplinarias adicionales. Por su parte, Kove negó rotundamente las acusaciones. En declaraciones a Deadline, dijo: "Esto es tan extraño, ya que



ocurrió en abril del año pasado. Si hubiera algo que confesar, sería el primero en decirlo. Sony me preguntó sobre el presunto incidente, y fui completamente transparente. No era cierto entonces y no lo es ahora".

¿Qué pasó con Alicia Hannah Kim?

Apenas unos días antes de que se conociera esta información, Kove fue noticia por un nuevo incidente durante la convención

Summer Con, realizada en Puyallup, Washington, el domingo 22 de junio.

En ese evento, fue acusado de haber mordido a su compañera de elenco Alicia Hannah-Kim, la sensei Kim Da-Eun, mientras la saludaba. El sitio TMZ reveló que Hannah-Kim (37) elevó una denuncia ante la policía, aunque decidió no presentar cargos. No obstante, solicitó que se realizara un

informe oficial del hecho. Según el documento policial citado por los medios, el actor le habría mordido el brazo "tan fuerte que casi le saca sangre", provocando que la actriz gritara de dolor. Posteriormente, Kove habría agarrado nuevamente el brazo de su colega y comenzado a besarla en el lugar donde la había mordido. La escena fue registrada en un video de body-cam de la policía, en el cual puede verse a Hannah-Kim reclamando a su compañero: "Tú dices que somos amigos y que jugamos así. No es así".

78

años
tiene el actor
estadounidense
Martin Kove

MÉXICO

Canción de 'El Chavo del Ocho' la escribió Beethoven

Con el reciente estreno de la serie Sin Querer Queriendo a través de Max, la historia, rumores, chismes alrededor de la vida de Roberto Gómez Bolaños se han adueñado de las redes sociales. Sin embargo, no todo ha sido ruido porque también hemos conocido mucho sobre esos entrañables personajes que hicieron reír a millones de personas en México y en América Latina. Fue creada por Ludwig van Beethoven, pero para esto tenemos que viajar en el tiempo hasta el lejísimo año 1811.

En aquel entonces el prodigioso músico compuso un tema para la obra de teatro Las Ruinas de Atenas, de August Von Kotzebue. Sin embargo, esta producción no obtuvo mucho éxito que digamos. Aquí ya teníamos la primera parte de la icónica canción de Chespiro. Luego tuvieron que pasar más de 100 años para que un artista de nombre Jean Jacques Perrey, quien hacía música electrónica, retomara aquellas pistas de Beethoven para darles un nuevo giro.



CINE

SPIELBERG DESEA HACER UNA PELÍCULA DEL OESTE

La leyenda del cine Steven Spielberg ha rodado películas de todos los géneros, excepto uno. Y es que, en una conversación con The Hollywood Reporter, el oscarizado director afirmó que todavía tiene «ganas de hacer una película del Oeste, que algún día espero hacer». En un acto en su honor, el director también declaró que «estoy haciendo muchas películas y no tengo planes... nunca... de retirarme». En esta nota, te contamos todos los detalles. Las declaraciones de Steven Spielberg. En la conversación, el cineasta enfatizó que el género del western «es algo que me ha eludido durante todas estas décadas». Los comentarios de Spielberg se produjeron en un acto en el que se le rindió homenaje. Esto, con una sala de cine de última generación a su nombre en el solar de Universal Pictures de Los Ángeles.

MÚSICA

FALLECE FRANKLIN SORIA, ÍCONO DEL GRUPO HIRU HICHO



El destacado músico boliviano Franklin Soria falleció el viernes en La Paz. El deceso fue confirmado por sus familiares y allegados que expresaron su despedida. "No tengo palabra, mi corazón está roto, duele perderte tío, duele entender que te vayas, duele comprenderlo, tío Franklin Soria. Vuela Alto tío", escribió Elmer Soria en redes sociales. Franklin interpretaba música folclórica, como Morenada. Tocaba la quena y cantaba. Además, era director y fundador del grupo nueva generación HIRU HICHO. Tras su fallecimiento, sumaron las personas que le dieron el último adiós. La Casa del Folklore también le hizo una despedida. "Con profundo pesar a Franklin Soria, un amigo, un artista y un alma que vivió al ritmo de nuestras raíces. Su legado quedará por siempre en la música y nuestros corazones."

INTERNACIONAL

ESTADOS UNIDOS

G7 exime a multinacionales de EEUU de impuesto mínimo global

EL ACUERDO, que se alcanzó debido a los "cambios propuestos al sistema fiscal internacional de EEUU", permitirá que las empresas estadounidenses sólo sean gravadas en su país de origen.

El G7 dijo que esperaba "alcanzar rápidamente

UNA SOLUCIÓN ACEPTABLE Y APLICABLE PARA TODOS". EL GRUPO REÚNE A SIETE DE LAS ECONOMÍAS MÁS AVANZADAS DEL MUNDO: ALEMANIA, CANADÁ, ESTADOS UNIDOS, FRANCIA, JAPÓN, ITALIA Y REINO UNIDO.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

Las naciones del G7 dijeron que acordaron eximir a las empresas multinacionales de Estados Unidos del impuesto mínimo global, un triunfo para el gobierno del presidente Donald Trump, que presionó fuertemente por este compromiso. El acuerdo permitirá que las empresas estadounidenses sólo sean gravadas en su país de ori-

gen, tanto por las ganancias nacionales como por las extranjeras, señaló el G7 en un comunicado emitido por Canadá, que detenta la presidencia rotativa del grupo. El acuerdo se alcanzó en parte debido a los "cambios recientemente propuestos al sistema fiscal internacional de Estados Unidos" incluidos en la principal legislación de política interna de Trump, que aún se está debatiendo en el Congreso, según el comunicado. Este sistema paralelo podría "pro-

porcionar mayor estabilidad y certeza en el sistema fiscal internacional en el futuro", agregó. Casi 140 países llegaron a un acuerdo en 2021 para gravar a las empresas multinacionales, un acuerdo negociado bajo los auspicios de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Ese acuerdo, profundamente criticado por Trump, establece una tasa mínima de impuesto global de 15%. La OCDE decidirá

finalmente si eximirá o no a las empresas estadounidenses de ese impuesto. El G7 dijo que esperaba "alcanzar rápidamente una solución aceptable y aplicable para todos". El grupo reúne a siete de las economías más avanzadas del mundo: Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Japón, Italia y Reino Unido.

140

países
llegaron a un acuerdo
en 2021 para gravar
a las empresas
multinacionales

TERRORISMO

Ataque suicida deja al menos 16 soldados muertos en Pakistán

Al menos 16 soldados murieron en un ataque suicida en el noroeste de Pakistán, informaron funcionarios de la administración local y de los servicios de seguridad. "Un kamikaze se abalanzó con su vehículo lleno de explosivos contra un convoy de soldados" en la provincia de Jaiber Pajtunjua, fronteriza con Afganistán, informó un funcionario. En la acción 16 soldados perdieron la vida y 24 personas resultaron heridas, entre ellas

14 civiles, dijeron las autoridades. La explosión se produjo mientras estaba vigente un toque de queda en la zona para permitir el paso de convoyes de seguridad durante la mañana, añadió una fuente. Un oficial de la policía local declaró que la explosión había "derrumbado los techos de dos casas, hiriendo a seis niños". El atentado tuvo lugar en la región tribal de Mir Ali, en el distrito de Waziristán del Norte, perteneciente a la provincia noroccidental de Jaiber Pajtunjua.

El ataque fue reivindicado por el grupo Huzaifa Suicide Bombing Cell, una célula afiliada a Aswad ul Harb, a su vez vinculado con el grupo Hafiz Gul Bahadar, una facción de los talibanes pakistaníes.

Aumento de los ataques. Las fuerzas de seguridad acordonaron la zona y comenzaron una operación de búsqueda ante la posibilidad de que hubiera otros insurgentes en los alrededores del lugar del ataque.



CONFLICTOS

Más de 60 muertos en recientes ataques de Israel en Gaza

TRUMP dijo que creía que habrá un alto al fuego en el enclave palestino en los próximos días. "Estamos trabajando en Gaza y tratando de solucionarlo".

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Ataques israelíes dejaron al menos 62 muertos en la Franja de Gaza reportaron trabajadores de salud, un día después de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, afirmara que podría haber un acuerdo de alto al fuego la próxima semana.

Tres niños y sus padres murieron en un campamento de tiendas de campaña en Muwasi, cerca de la ciudad sureña de Jan Yunis. Fueron alcanzados mientras dormían, según sus familiares.

Otras 12 personas perdieron la vida cerca del Estadio Palestino, en ciudad de Gaza, que albergaba a desplazados, y ocho más en apartamentos, según el personal del Hospital Shifa. Más de 20 cadáveres



12

personas perdieron la vida cerca del Estadio Palestino, en ciudad de Gaza, que albergaba a desplazados

fueron trasladados al Hospital Nasser, señalaron funcionarios de salud.

Un ataque al mediodía mató a 11 personas en una calle

del este de la ciudad de Gaza, cuyos cuerpos fueron trasladados al Hospital Al Ahli. Otro ataque contra una reunión a la entrada del campamento de refugiados de Bureij, en el centro del territorio, dejó dos fallecidos, según el Hos-

pital Al Awda.

El viernes, Trump dijo que creía que habrá un alto al fuego en el enclave palestino en los próximos días. "Estamos trabajando en Gaza y tratando de solucionarlo", expresó.

ESTADOS UNIDOS

TRUMP CONSIDERA MÁS BOMBARDEOS A IRÁN

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, afirmó que salvó al ayatolá iraní Alí Jamenei de ser asesinado y declaró que considerará más bombardeos a Irán si el país intenta desarrollar armas nucleares. En un arrebato extraordinario en su plataforma Truth Social, Trump criticó duramente a Teherán por afirmar que ganó la guerra contra Israel y anunció que cesaría el proceso de alivio de las sanciones contra el país. Trump afirmó que Estados Unidos considerará "sin duda" bombardear Irán de nuevo si los datos de inteligencia concluyen que es capaz de enriquecer uranio a los niveles necesarios para fabricar armas nucleares. El presidente estadounidense acusó al líder iraní de ingratitud, después de que Jamenei dijera en un mensaje desafiante que los informes sobre daños a sus instalaciones nucleares por los bombardeos estadounidenses eran exagerados y que Estados Unidos había recibido una "paliza". También afirmó que en los últimos días estuvo trabajando en la posible eliminación de las sanciones contra Irán, una de las exigencias de Teherán a largo plazo.

POLÍTICA

Seis detenidos por enviar biblias y arroz a Corea del Norte

Seis ciudadanos estadounidenses fueron detenidos en Corea del Sur cuando intentaban lanzar al mar más de un millar de botellas de plástico con arroz, billetes de un dólar y biblias, en un aparente intento por hacerlas llegar a Corea del Norte, según informaron las autoridades surcoreanas.

Los hechos ocurrieron en la isla de Ganghwa, unos 50 kilómetros al oeste de Seúl, en una zona costera restringida donde está prohibido el acceso público desde noviembre por motivos de seguridad. La policía dijo que recibió la alerta de una unidad militar que vigila el área y que los sospechosos tienen entre 20 y 50 años, según fue citada por la agencia local de noticias Yonhap. Los estadounidenses, que habrían preparado unas 1.300 botellas con alimentos y textos religiosos, se enfrentan a posibles

cargos por violar la ley surcoreana sobre gestión de desastres y seguridad. La policía informó que, posteriormente, los dejó en libertad porque consideraron que la situación no justifica una orden de arresto; sin embargo, el objetivo es continuar la investigación sin custodia física.

Práctica habitual. Los estadounidenses no están afiliados a ninguna organización cívica o religiosa registrada en la ciudad de Incheon, y ahora las investigaciones buscan determinar si tienen vínculos con grupos dentro o fuera del país. El envío de botellas o globos hacia Corea del Norte con este tipo de contenidos o panfletos contra el régimen de Pyongyang ha sido una práctica habitual de algunas organizaciones de desertores norcoreanos en Corea del Sur.



Nuestras más sentidas Condolencias

La Cooperativa Rural de Electrificación R.L., a través de sus consejeros de Administración y Vigilancia, directores y delegados, personal ejecutivo y plantel de trabajadores se adhiere al dolor que embarga a la familia de un **ciudadano ilustre y hombre de bien:**

Arq. Carlos "Ito" Paz Chávez (QDDG)

Exconsejero del Consejo de Administración de CRE R.L. y pide consuelo y resignación para sus seres queridos.

Santa Cruz, 27 de junio de 2025



DEPORTES

TENIS

PRADO SE CONSAGRA EN CHALLENGER DE LIMA



Con apenas 20 años, el boliviano Juan Carlos Prado escribió este sábado una página dorada en su carrera al conquistar su primer título en un torneo Challenger. Lo hizo en Lima, Perú, al vencer en la final de singles al local Gonzalo Bueno por 6-4 y 7-5, en un duelo intenso disputado en la cancha central del Club Tennis Las Terrazas de Miraflores. Con este triunfo, Prado no solo logró su primer título en esta categoría, sino que también se convirtió en el primer boliviano en ganar este torneo en singles, hazaña que coincidió con la consagración de Federico Zeballos y Boris Arias en dobles, al derrotar a Roy Stepanov (Israel) y Sekou Bangoura (EE.UU.) por 6-2, 1-6 y 12-10. Prado suma así seis títulos profesionales en singles, los cinco anteriores fueron en torneos Futures: el M25 Luque y el M25 Belém (ambos en 2024), el M15 Santa Cruz y el M15 Rosario (2023), y el M15 Cochabamba (2022). En dobles también ha levantado tres trofeos: el Challenger de Porto Alegre (junto a Zeballos), el Challenger de Hersonissos I en Grecia (con el británico Mark Whithouse), y el M15 Cochabamba (con Alejandro Mendoza). Gracias al título en Lima, Prado obtuvo 50 puntos para el ranking ATP y un premio económico de 8.350 dólares, un impulso clave en su prometedora carrera. / Tenis Boliviano

SE JUEGA EN ESTADOS UNIDOS

Palmeiras y Chelsea avanzan a cuartos del Mundial de Clubes

DEFINICIÓN. Paulinho decantó el duelo brasileño para el Verdão. Los ingleses se impusieron por 4-1 al Benfica en un partido "eterno".

Se definen otros dos boletos

ESTE DOMINGO, EL PSG, UNO DE LOS GRANDES FAVORITOS, SE ENFRENTARÁ AL INTER MIAMI DE MESSI A LAS 12.00. DESDE LAS 16.00, FLAMENGO BUSCARÁ OTRA PLAZA PARA SUDAMÉRICA EN CUARTOS ANTE EL BAYERN.



El Día - RTVE
eldia@eldia.com.bo

El Palmeiras es el primer cuartofinalista del Mundial de Clubes de la FIFA, después de su victoria sobre el Botafogo por la mínima en el partido disputado este sábado en el Lincoln Field de Filadelfia. El duelo brasileño de octavos de final se decidió en la prórroga después de un tiempo reglamentario espeso y de choque. La 'torcida' puso el colorido en Filadelfia, pero sus equipos no lucieron igual sobre el césped. Con muchas cuentas pendientes domésticas, el encuentro se de-

sarrolló de manera muy espesa y con mucho fútbol de choque, condicionado también por el calor húmedo de la tarde. Duelo brasileño de equipos y portugués en los banquillos, con Abel Ferreira frente a Renato Paiva. La primera parte acabó sin ocasiones, tan sólo un disparo del colombiano Richard Ríos para el Palmeiras al filo del descanso, que despejó John Víctor. El meta del Botafogo, ex del Valladolid, se convirtió

en el héroe para su equipo, que fue anulado en la segunda parte y se vio acorralado en su área. Sin embargo, en la prórroga, el portero no pudo hacer nada en la prórroga ante el detalle de calidad de Paulinho. Minuto 100 de partido, número redondo, y jugada individual entrando por la derecha del área y recortando antes de ponerla ajustada al palo con un sutil toque de zurda. Segundo gol del exjugador del Leverkusen en

el Mundial.

Logró el boleto. El Chelsea jugará los cuartos de final del Mundial de clubes ante Palmeiras tras eliminar al Benfica en un partido eterno que estuvo parado casi dos horas por amenaza de tormenta eléctrica y que acabó resolviéndose en el tiempo extra cuando el reloj marcaba las 20.39 en Bolivia (empezó a las 16:00). Chelsea empezó ganando con gol de Reece James, pero Di María empató de penal. Ya en la prórroga, el equipo portugués se derrumbó y el club inglés aseguró el boleto con tantos de Nkunku, Pedro Neto y Dewsbury-Hall.

13,1

Millones de dólares
Se llevarán los ocho equipos que avancen a cuartos de final del Mundial.

DIVISIÓN PROFESIONAL

Oriente se reivindica con un triunfo sobre Tomayapo

Oriente Petrolero se reivindicó de la derrota de la semana pasada con Blooming y le ganó a Real Tomayapo (2-1) en el segundo partido de la jornada 12 de la Liga de la División Profesional, que se jugó en la tarde-noche de este sábado en el estadio Gilberto Parada de Montero. Fue un triunfo sufrido, porque el equipo tarijeño hizo mejor

las cosas al principio y también al final del encuentro.

Los goles. Los tarijeños, en un descuido, perdieron la pelota en la mitad de la cancha. La pelota llegó a los pies de Fernando Nava —justo en el minuto 15—, el atacante de Oriente se sacó la marca de dos defensores, remató a la salida del arquero Germán Arauz —hermano del golero de Oriente—,

quien logró tocar la pelota, pero el rebote le cayó otra vez al delantero y esta vez no falló. El complemento arrancó con un Oriente con mejor actitud, con mejor juego, le dio mayor movilidad a la pelota y encontró premio a su mejor desempeño a los 64 minutos. Chalá marcó el segundo y esta vez no hubo ninguna observación. Brayan Fernández descontó a los 79'. / ED - Visión 360

